

ayant par les adversaires et par les partisans du lever précoce des accouchées.

1. — INCONVENIENTS ATTRIBUES AU LEVER TROP PRECOCE. — D'après les classiques, et notamment d'après l'enseignement de Tarnier, les femmes qui abrègent la durée de leur séjour au lit sont menacées d'accidents aussi graves que variés : métrite, prolapsus génital, rétroversion utérine, métrorragies, salpingites, ovarites, phlébites, éventration, embolies, etc., etc.

Il est vrai que ces épouvantails se sont bien réduits, dans les traités récents. Ainsi dans le "Manuel" de M. Budin et Demelin, on lit seulement à ce propos: "Si l'accouchée se lève plus tôt (que 18 ou 20 jours), on voit souvent survenir des douleurs et des écoulements sanguins qui persistent plus ou moins longtemps."

Les inconvénients du lever précoce peuvent être ramenés à 5 principaux :

1. CRAINTE D'INFECTION. — M. Pinard s'exprime à ce sujet, de la façon suivante : "Une femme qui nous quitte "au bout de 5 à 6 jours n'est pas une femme valide ; elle "n'est pas malade, c'est vrai, mais plus qu'une autre elle est "exposée à toutes sortes d'infections."

Certes, rien n'est plus vrai ; mais ce n'est pas le lever précoce qui est le coupable et, si la femme, maintenue chez elle rigoureusement au lit, était exposée à tous les germes infectieux (apportés par ses mains, par des pansements malpropres, par le mari, etc.), elle s'infecterait encore bien davantage.

En effet, ainsi que le fait remarquer M. Desplats, quand la femme est couchée, rien ne sort du vagin et même de l'utérus, sinon par regorgement: les sécrétions stagnent et s'accumulent. Mais, si la femme s'assied, ou, mieux, se lève, les cavités utérine et vaginale se trouvent drainées par la simple action de la pesanteur (sous l'influence de laquelle l'utérus se vide dans le vagin et le vagin au dehors) à laquelle s'ajoute encore l'action des contractions utérines, qui deviennent alors beaucoup plus énergiques.

À l'époque pré-antiseptique, alors que l'infection puerpérale régnait en maîtresse dans les Maternités, cette question de l'écoulement facile des lochies avait une telle importance qu'elle constituait pour ainsi dire le point capital dans les